
!¡r>

TRABAIANDO
POR MI GEI{TE

EL INT'RACRITO SECRETARIO DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO -

COMTJDE-DELMUNICIPIO DE LA GOMERA,DEL DEPARTAMENTO DE ESCUINTLA.
CERTIFICA: Para el efecto se tiene a la vista el libro de ¡ctas del COMUDE, en el que a folios
722,723 724,725,726,, 727, 728,729,730,731,732,733,, 734,,735,736,737,,738, 739,740,741,
742,743,744,745, 746, se encuentra el Acta Ordinaria número CERO TRES GUION DOS MIL
VEINTICINCO (03-2025) de l¡ reunión celebreda el día miércoles diecinueve de febrero del
año dos mil veinticinco, que copiada literalmente dice:

Acta Ordinaria Número 03-2025. En el municipio de La Gomera, departamento de Escuintla, siendo

las nueve horas, reunidos en la Cancha de Basquetbol 25 de junio La Gomera, estan presentes las

siguientes personas, el día de hoy miércoles diecinueve de febrero del año dos mil veinticinco, los

miembros del Consejo Municipal de Desanollo COMUDE del municipio de La Gomera,
departamento de Escuintla: Hector Hugo Cardona Morales; Coordinador de COMUDE y Alcalde
Municipal, Licenciado José Dignolo Mendez Colindres; Secretario Municipal y de COMUDE, Mario
Arturo Aguilar Argueta; Síndico Primero, Ca¡los Amilcar Tinoco Estrada; Síndico Segundo; Edgar

Estuardo Grijalva Espinoza; Concejal Primero; Edwin Abel Gutiérrez Aroche, Concejal Segundo;

Nora Luz Fajardo Arias de Guerra; Concejal Tercero, Miguel Angel Berganza Jurado; Concejal
Cuarto, Jairon Israel Hern¿indez Guerrero; Concejal Quinto, Anner Ariel López Medina; Concejal
Sexto, Mario Enrique Reyes Rivas; Concejal Séptimo, Asimismo contamos con la presencia de los
representantes de los Consejos Comunitarios de Desarrollo COCODE de las diferentes comunidades,

nresidentes de COCODE de Seeundo Nivel: Raymunda Yojana Ramos Osorio Presidenta de cocode

Parcelamiento Las Cruces; Vilma Yolalda Camaja Mayorga de Flores Presidenta de cocode Aldea
Cerro Colorado; Juan Carlos Velásquez Silvestre Presidente de cocode Colonia Vista Hemosa, Aldea
El Chontel; Axel Armando Xiquin Ba¡ Presidente de cocode Parcelamiento Los Chatos; Eric Rolando
Ruano López Presidente de cocode Aldea El Tenero; Keün Avilio Batres López Presidente de cocode
Colonia Batrez; Glendy Paola Castro Morales de Alvarado Presidenta de cocode Colonia Brito; Isaias

Sinay Luna Presidente de cocode Colonia San Rafael; José Alfredo Pérez Cr(a Presidente de cocode

Caserío El Culatillo; Edna Carolina Atiaza Alvarcz de Contreras Presidenta de cocode Aldea
Chipilapa; Maria Esperanza Palala Obregón de Peralta Presidenta de cocode Colonia La Señal;

Gregorio Perez Flores Presidente de cocode Barrio San Diego; Mmdoqueo Quintana Cruz Presidente

de Cocode de Caserío El Paraíso; Mario René Méndez Godoy Presidente de cocode Caserío

Colombia; Antonio Tiño Quixan Presidente de cocode Colonia Santa Catalina; Aristides Humberlo

Tista Eshada Presidente de cocode Parcelamiento San José Nuevo Mundo; Imelda Magaly Peralta

Palala de Arias Presidenta de cocode Colonia Villa Esperanza; Antonio Trinidad Mayén Ordoñez
Presidente de cocode Colonia San Francisco; Maximiliano Gamboa Silva Presidente de cocode

Colonia Primero de Mayo; y Luis Alfredo Delcompare Brá¡ Presidente de cocode Zona Cenffo; y
también contamos con 1a presenc ia de Presidentes de COCODES DEL Primer Nivel: José Abel
Comayagua Saravia Presidente de cocode Aldea El Chontel; Luis Emesto Cardona B¡an Presidente

de cocode Aldea Concepción Cerro Colorado; Jorge Humberto Pineda Ga¡cía Presidente de cocode

Caserío La Quirica; Adela Gómez Estrada Presidenta de cocode Callejón Las Vegas; Vilma
Concepción Garrido Canteros Presidenta de cocode Colonia Costa Rica; Elda Dalil a GonzáLezPaz de
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Ixcajoc Presidenta de cocode Colonia E1 Porvenir; Carlos Eliú García Presidente de cocode Aldea San
Francisco Texcuaco; Sayda Mariely Urvina Pérez Presienta de cocode Aldea Nuevo Texcuaco; Angel
Mario Galeano Ramírez Presidente de cocode Colonia Los Girasoles; Erwin Mariano Montenegro
Rodriguez Presidente de cocode Colonia 15 de Septiembre; Erwín Castillo López Presidente de
cocode Aldea Ceiba Amelia; Evelin Rosmery Estrada Bethancourt Presidenta de cocode de Caserio
San Jerónimo; Yenifer Ixcel Quevedo Hem,indez Presidenta de cocode Callejón Monte Video; Nolüa
Patricia Niños Recinos de Monterroso Presidenta de cocode Colonia El Tesoro; Danubi a B,eatnz
Arenas de Paz Presidenta de cocode Micro-Parcelamiento Cipresitos; Flor de Maria Benites Gonzrílez
de MartÍnez Presidenta de cocode Colonia Sarita Lucia; Wilson Saúl Díaz Corado Presidente de
cocode Colonia La Bendición; Wilver Amoldo Tinoco Eskada Presidente de cocode Parcelamiento
El Silencio y Nelson Francisco Velásquez Urías Presidente de cocode Colonia La Prosperidad.
Entidades Públicas: Ministerio de Educación -MINEDUC- Brenda Yoha¡¡a Gudiel López,
Coordinadora Técnica Administrativa; Ministerio MPSAS Doctora Ingrid Dinora Guerrero Rojas,
Coordinadora Municipal de Salud; PNC Lic. Sergio Maldonado, Jefe de la Sub-Estación de la Policía
Nacional Civil; Licenciada Claudia Maribel López Rodríguez, Asesor Ejecutivo del Registo Nacional
de las Personas RENAP; MIDES Licenciada Sindy A¡rdree Lucero Chavarría de Ga1lardo, Facilitador
de Mides; Bomberos Vohurtarios, Oscar Romario Aguilar Ramírez, Jefe de la 67 compañía;
CONALFA, Julio Isaías Pérez Castañed4 Coordinador de Conalfa; -UPCV- Luis Fernando Alexander
Mejía Santos, Delegado de la UPCV; -SESAN- Luisa Alexandra Rodríguez Delgadillo, Monitora
Municipal de Sesan; Ministerio de la Defensa, Ronald Dither Alvarado Mijangos, Teniente de
Infantería Destacamento Militar. Entidades Civiles: IGLESIA, Pastor Luis Alfredo Sánchez Socorro,
Representante de Iglesias Evangélicas; -FL IDAZUCAR- Jose Andres Oliva Ramos, Gestor de
Desarrollo Social y Municipal; -STEG- Carlos Humberto Alvarez Montenegro, representante del
sindicato de trabajadores de Educación de Guatemala Sub-Sede La Gomera. Orsanizacién de
Muieres: Vilma Marivel Santillano Rodas; Presidenta de 1as Organizaciones de Mujeres. Invitados
Esneciales: Judith Gumercinda S¿inchez del Cid, Coordinadora de la Oñcina de COCODES; Walter
Rodolfo Rivera Gaitrín, Director de Planificación; Magnolia Elizabeth Azucena Sum de Fong,
Coordinadora de Obras Sociales; Rubilia Recinos Re1,:roso, Directora Municipal de 1a Mujer; Laura
María Fong, Jueza de Asr¡ntos Municipales y de Trálsito; Nidia Edaena Zelada Garcia, Asesor
Departamental ANAM; Ana Maria Vrásquez, Coredur Central. PRIMERO: Oracién a cargo del
Pastor Lüs Alfredo S¿árchez Socorro, representante de Pastores Evangélicos CIPEG. SEGIJNDO:
Palabras de Bienvenida a cargo del señor A¡ner Ari el L6pez Medina, Concejal Sexto. TERCERO
Revisión del Quorum a cargo del Secretario del Comude Licenciado. José Dignolo Mendez Colindres.

CUARTO: Presentación y Aprobación de Agenda a cargo del Secretario del Comude Licenciado.

José Dignolo Mendez Colindres. @Ire. Mensaje e Informe a cargo de Hector Hugo Cardona
Morales, Coordinador de Comude: Buenos días Cocodes bienvenidos, personaies de ia mesa
principal gracias por estar ac¿í! amigos del concejo gracias por acompañarme, es un gusto estar con
ustedes acá d¿indoles información de cómo van nuestros proyectos y que proyectos nuevos tenemos
para este año, primero Dios el uno de marzo iniciamos con la inauguración de los primeros proyectos

La colonia San Francisco la inauguración es el uno de marzo todos cordialmente invitados a la primera
colonia que estamos terminando con el pavimento al cien por ciento y así poco a poco vamos a ir
saliendo de todos los proyectos de los que en un momento se ha dado una incomodidad para algunas
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colonias pero ahorita van a ver el cambio de como era antes y como es ahorita, cada beneficio tiene
un sacrificio, ya anduvimos viendo los proyectos para san jerónimo y ya va bastante avanzado,
también la villa esperanza me la esüín entregando el sábado 15 de marzo allí va hacer la inauguración
y así sucesivamente vamos a ir saliendo de todos los prcyectos que tenemos iniciados. Qüero decirles

que también hoy se inició a 1o que es la colocación de postes para el alumbrado eléctrico del estadio

ya que es tm proyecto bien bonito, hoy estamos haciendo realidad todo eso no va a servir solo para

futbol, platicaba con el pastor S¿furchez y le comentaba que también será para eventos religioso,
eventos culturales y todo 1o que se pueda hacer, será una iluminación profesional para que nos

sintamos confentos de ese bonito estadio que tenemos, la verdad que es rma satisfacción bien grande

y también quiero decirles que primero Dios en abril más o menos se va a iniciar el proyecto del centro

de Salud tipo A o hospitalito como quieran llamarle, ya está aprobado igual que la calle de Aldea El
Terrero se estará comenzando en abril y se tiene que terminar antes de noviembre por el tema de la
zafra, vamos a estar entriindole allí, somos una administración que cumplimos sueños de muchas

personas, el proyecto que va para chipilapa llegaba al parque frente a la iglesia católica pero nosotros

estamos haciendo un incremento o un ajuste para que llegue 1o que es hasta el túmulo de la escuela de

chipilapa se va a pavimentar la calle que va para el cementerio y vamos a pavimentar también 1o que

es la entrada al Arístides crespo para que los alumnos si es en invemo no se mojen en las pozas de

agua que se hacen y si es en verano que no se empolven. La gente de la prosperidad ya se conectó a

lo que es el drenaje pero como estaba realmente destrozado todo el drenaje tenemos gente allí y no la
vamos a quitarla hasta que le demos una solución completa el drenaje de la prosperidad, estamos

destapando pozos y quiero decirles también que estamos viendo los tubos para cambiar tubos en toda

las calles de la prosperidad y dejarles un drenaje realmente como se lo merecen la gente de allí, ya

estamos trabajando en eso y cuando termine ese proyecto entonces vamos a balastrear para meter
patrol y también le pido al presidente de cocode que por favor indique a las personas que por favor
dejen de tirar el agua a las calles, porque de nada nos va a servir una gran inve¡sión si las personas no
van a colabora¡ con conectarse al drenaj e, creo que vamos a poner tubos suficientes como para que

aguante el drenaje que estamos haciendo allí, nos dijeron el día de ayer que viene el proyecto de la
pavimentación de Barrio san diego, parte de la Colonia Santa Catalina y Colonia el Porvenir, primero

Dios será una realidad, e iniciaremos primero Dios en julio y seria también todo texcuaco nuevo,

seguimos trabajando en beneficio de la Gomera. Quiero agradecerle a la PNC por estar acá y quiero
decirles a todos los Cocodes que hoy tenemos nuevo personal de la PNC, nuevo jefe la verdad que

acá no lo podemos hacer público pero al terminar se pueden abocar con ellos para cualquier
información que ustedes quieren dar, digrímosle lo bueno y lo malo que está sucediendo de todo lo
que me han dicho a mi díganselo a ellos ya que hoy es gente nueva gente que viene a tmbajar porque

queremos cambios en la gomera porque queremos que trabajen en pro del municipio de La Gomera,

así que con toda la confianza pueden decirles todas sus inconformidades y darle solución a todo lo
que no nos gusta, así que gracias por venir y por tomarse ese tiempo y primero Dios vamos y estamos

y seguiremos haciendo la diferencia, La Gomera tiene que cambiar poco a poco vamos a ir llevrindola
a donde queremos que ilegue a una Gomera mejor, una Gomera diferente, a todos los Cocodes tengan

confianza de exponer todos los temas con nosotros, lo miás que puedo decir es que no, pero casi no lo
utilizo, ustedes tienen toda mi confranza y cualquier cosa que podamos hacer lo vamos hace¡ de todo
corazón para cada comunidad, yo sé que la municipalidad es el soporte de los dolores de cabeza de
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todas 1as instituciones, a partir del 01 de marzo 1a municipalidad va a dar 3 plazas mís de bomberos
ya ellos estin estudiando y en marzo vamos a darle esas plazas para darle un mejor servicio a la
comunidad, también estamos arreglando otra moto bomba contm incendios y creo que a fil de mes o

15 de marzo a miis tardar ya tenemos otra moto bomba que la municipalidad ha estado repariándo1a

porque estuvo parada mucho tiempo porque tiene años de estar fuera de servicio y tiene 6 meses de

estarla chequeando y ya casi está disponible, cualquier cosa abóquense con los bomberos esa es la
idea de apoyarlos con personal para que ellos no tengan ninguna excusa y decir que no pueden porque
no tienen personal, poco a poco iremos apoyándolos miis para que tengan 1a materia humana que tanto
necesitan ellos para bien de todo el municipio, igual con la PNC estamos apoyando en 1o que necesiten
cuentan con todo nuestrc apoyo tanto bomberos, como PNC, salud, magisterio y el ejército, todos

estamos apoyando porque para eso somos, no tenemos la obligación pero si tenemos la voluntad de

apoyar a todas las instituciones así que gracias y estoy para servirles. SEXTO: El Señor Hector Hugo
Cardona Morales, Alcalde Municipal, informa a los presentes que es necesario priorizar los proyectos
que se ejecutariáa con Fondos Ordinarios del Consejo Departamental de Desa¡rollo (CODEDE) de

Escuintl4 para el año dos mil veintiséis (2,026) en el municipio de La Gomera, departamento de

Escuintla. Los presentes después de conocer lo antes expuesto, por votación unránime, ACUERDAN:
Priorizar 1a ejecución de los siguientes proyectos:

No. Nombre

1 CONSTRUCCION SISTEMA Dtr ALCANTARILLADO PLUVIAL
2DA. CALLE ALDEA CHIPILAPA, LA GOMERA, ESCUINTLA

0355414

, CONSTRUCCION SISTEMA DE ALCANTARILLADO PLUVIAL
CALLE DE ACCESO HACIA EL HIPODROMO MUNICIPAL, LA
GOMERA ESCUINTLA

Para ser ejecutados con el a¡rofe ordinario para el año dos mil veintiséis (2,026) a través del Consejo

Departamental de Desarrollo (CODEDE) de Escuintla- SÉPTIMO: Acreditación del Registro Nacional
de las Personas de la República de Guatemala RENAP, ante el COMUDE por el Secretario del
comude, Licenciado José Dignolo Mendez Colindres. Con base a lo establecido en el artículo 1 1

de la citada ley quedando acreditadas la Licenciada Claudia Mmibel Iópez Rodríguez, identificada
con DPI: 1962 17083 0503, (Titular), Nidia Lucía Solórzano Báchez de Valencia, identificada con
DPI: 1941 91001 0507 (Suplente). OCTAVO: Inform¿ción sobre Malaria y barrido Nutricional
en el Municipio de La Gomerao a cargo de la Doctora Ingrid Dinora Guerrero Rojas, Coordinadora

Municipal del Centro de Salud; buenos días a cada uno es un gusto verlos acá, a los representes de los
diferentes Cocodes, instituciones, señor alcalde y su concejo municipal, nosotros como ente de salud
del municipio de la Gomera quetemos hrformarles verdad que en el mes de febrero se inició con el
barrido nutricional que esto se refiere a que se tiene que realizar control de crecimiento dígase peso y
talla a toda la población menor de 5 años que estén en cada una de sus comunidades no importando si

le corresponde su control o no porque 1a normalidad se le pesa y se les talla según la edad de cada

uno, pero durante este mes se hace general con todos los niños menores de 5 años, informarles que

hasta la fecha 14 de febrero se han monitoreado a 1441 niños del mrmicipio, todaüa continuamos nos

hacen falta varias comunidades de cada uno de 1os territo¡ios en los que está dividido el personal y se

va a continuar durante el resto del mes, unido a esto se ha tratado de recu¡rerar esquemas de vacunación
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de niños menores de 5 años que por alguna razón no van aI día con sus vacunas, durante este mes se

ha tratado de localizar a estos niños para irles recuperando sus vacruritas también informarles que

como ahorita iricio el ciclo escolar a nivel de establecimientos públicos ya e1 personal encargado se

está comunicando con educación para coordinar las jomadas de desparasitación que se va a iniciar en

el mes de matzo en cada uno de 1os establecimientos esta jomada es para los escolares que los

tomamos desde los 6 años hasta 1os 14 años en donde se les va a dm su desparasitante y durante este

tiempo también se planifica vacunar a l¿s niñas con su vacuna del VPH, e1 año pasado les hacía

mención verdad cual era 1a importancia de que 1as niñas se vacunaran con este biológico igualmente

a partir del año pasado se comenzó a vacunar a la población de niños vmones también con esta vacuna

porque previenen la infección contra el virus del papiloma humano, se tienen grupos de edades a partir

de los 9 años con los varones igualmente con las niñas nosokos tenemos los años en los que se puede

vacunar, esto es una sola dosis que se les administra entonces durante se esté desparasitando a los

niños en los establecimientos se va a coordinar también para lograr vacunar a los niños que les

corresponde esta vacuna, con relación a malaria como bien sabemos verdad gomera siempre va a la
cabeza en el departamental con la cantidad de casos que se diagnostican de malaria a nivel escuintla

hasta la semana 7 que es la semana hasta la fecha del día 14 de febrero gomera es la que estii

informando la cantidad de casos a nivel departamental que hasta esa fecha hemos tenido 20 casos de

malaria y los casos estiin en las sigu.ientes comrmidades: Aldea e1 Chontel tiene 1 caso, Parcelamiento

Los Chatos tiene 4 casos, Colonia la Señal tiene 1 caso, aldea El Terrero tiene 5 casos, Parcelamiento

las Cruces tiene 7 casos, Aldea Ceiba Amelia tiene 1 caso y Caserío la Quirica tiene 1 caso, entonces

siempre recordaries verdad la importancia de la no automedicación con todas 1as person¿s que puedan

tener fiebre y dolor de cuerpo, dolor de cabezafalvezhoy le da fiebre mañaaa no pero pasado vuelve

a apatecer la fiebre entonces es importante que puedan visitar a todas las colaboradoras vohmtarias

que hay en prácticamente todas las comunidades, tenemos a las compañeras que nos apoyan al
personal de vectores para poder diagnosticar y poderles brindar el medicamento, se les informa que

el medicamento se lo entregamos nosotros por parte de salud sin ningun costo la prueba de malaria

tampoco tiene ningún costo para que ustedes estén enterados verdad, y que ustedes pueden apoyamos

si algunos de los habitantes de sus comrmidades tienen alguna duda o alguna situación relacionado

con malaria está el personal de vectores que es el que encabeza e1 trabajo que realizan en cada una de

sus comunidades, hasta aquí la información que les traía y muchas gtacias por su ateación. W
Espacio para los Representantes de COCODES y Organizaciones de Mujeres: 1) Toma la palabra el
presidente de cocode de Barrio San Diego e1 señor Gregorio Florez y pregrmta al Jefe de la Policía
Nacional Civil de La Gomera, que qué se puede hacer con respecto al tema de la calzada en cuanto al

ruido y los estudia¡tes menores de edad que hacen caballitos y ruidos con sus motocicletas, y expresa

que realmente es un tema ya bastante fastidioso porque varias personas se han quejado con é1 y no

ven solución a esta problemática. 2) toma la palabra el presidente de cocode de Colonia Los Girasoles

el señor Mario Galeano y solicita nuevamente al señor alcalde el cambio de todos los focos en dicha

colonia que en total son 18 focos, ya que por ser un ¿área muy oscura los dueños de 1o ajeno estrín

ingresando a las casas a delinquir y la comunidad ya está algo atemorizada. 3) toma la palabra el
presidente de cocode de Colonia La Bendición señor Wilson Díaz y solicita aI señor alcalde la
instalación de dos lámparas completas para dicha comunidad. 4) toma \a palabra la presidenta de

cocode de Colonia La Señal señora Maria Esperanza Palala y solicita al señor alcalde el cambio de
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dos focos en la colonia, solicita también la poda de los ¿í¡boles y también el cambio de las rejas del
tragante que está en la entrada de la colonia ya que es muy peligroso porque pueden provocar
accidentes. DÉ,CIMO3 Puntos Varios: 1) Toma la Palabra el Jefe de la Policía Naciona.l Civil de La
Gomera e informa a todos los Cocodes y entidades que se pone a sus órdenes para cualquier cosa que

necesiten pero que les tengan un poco de paciencia con respecto al tema de las motocicletas en la
calzada ya que no se dari abasto con el personal que el dispone, ya que también hay que tomar en

cuenta que ya inicio el ciclo escolar y tienen que brindar seguridad en todas las escuelas del municipio,
pero que está en coordinación con sus jefes centrales para poder hacer un plan operativo un fin de

semana y colocar sanciones para ver si así se controla un poco más ese tema. DECIMO PRIMERO:
Lectura de Acuerdos y Compromisos Consensuados en la Reunión de COMUDE, a cargo del

Secretario de Comude Licenciado José Dignolo Mendez Colindres; l) acuerdan con el representante

de cocode de Colonia Los Girasoles verificar ia existencia de lbcos en la bodega e i¡forma el señor

alcalde que si se le estará haciendo el cambio de los focos pero que tienen que tener paciencia ya que

el electricista tiene el control del cambio de los focos. 2) Se acuerda con el presidente de cocode de

Colonia la Bendición que si se la hará la instalación de las dos lámparas completas que solicita. 3) se

comprometen con la presidenta de cocode de Colonia la Seña1 con la poda de los arboles pero el señor

alcalde le informa que hable con sus vecinos ya que la vez pasada él envió personal para la poda de

1os ¿í,rboles y las personas se opusieron a que fueran cortados entonces que primero hable con sus

vecinos y luego el enviara al personal correspondiente, y con respecto al tragante que él ya había

considerado el tema de la reja pero que no puede hacer mucho por el momento porque es la única

calle que se está utilizando como vía para llegar a los institutos y escuelas de aldea chipilap4 pero

que si el deterioro continua tendrán que cambiarlo. DÉCIMO SEGUNDO: Fecha de la Próxima
Remión de COMLIDE, se¡á el 19 de ma¡zo del año 2025 en la Cancha de basquetbol 25 de junio.

DÉCIMO TERCERO: Palabras de despedida por el señor Mario Enrique Reyes Rivas, Concejal

Séptimo. DÉCIMO CUARTO: No habiendo más que hacer constar se da por terminada 1a presente

reunión de COMUDE, dos horas después de su inicio, hrmando y sellando los que en ella intervienen,

Damos fe.

Y para enviar a donde corresponde, se extiende la presente certificación en el municipio de La Gomera,

departamento de Escuintla, a diecinueve días del mes de febrero del año dos mil veinticinco.
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